
Naturwissenschaftlicher Verein Darmstadt e.V. 
 

Protokoll 
 
der Jahreshauptversammlung am Mittwoch, dem 29.06.2022 um 18.00 Uhr im Vortragssaal 
des Hessischen Landesmuseums Darmstadt. 
 
Die Versammlung wird vom Vorsitzenden Dr. Michael Wuttke um 18.00Uhr eröffnet. 
 
Frau Dr. Matenaar erklärt sich zur Protokollführung bereit und wird einstimmig dazu berufen 
(eine Enthaltung).  
 
Herr Wuttke stellt fest, dass zu dieser Versammlung mit Schreiben vom 4.05.2022 einge-
laden wurde, entsprechend der satzungsgemäßen 4-wöchigen Einladungsfrist.  
 
1. Bericht des Vorstandes 
 

• Die Lanzarote Exkursion konnte, wie auch schon 2020, auch 2021 nicht stattfinden 
• Im Jahr 2021 fanden zwei eintägige Exkursionen statt  
• Vorträge haben 2021 aufgrund der Coronapandemie nicht stattgefunden 
• Treffen der Vorstandsmitglieder alle 14 Tage per Telefonkonferenz, bzw., wenn 

möglich, in Präsenz im Museumscafé 
• Die „Hessischen Floristischen Briefe“ sowie die „Hessischen Faunistischen Briefe“ 

werden weiterhin durch Oberösterreichische Landesmuseum kostenlos digitalisiert, 
Einstellung der Digitalisate erfolgt in www.zoobodat.at. 

• „Hessische Faunistische Briefe“, Herausgeberschaft: Herr Dr. Bathon ist ausge-
schieden, ihm wird vom Vorsitzenden und den anwesenden Mitgliedern für sein 
langjähriges Engagement herzlich gedankt, Herr Tischendorf hat zusammen mit Herrn 
Scharrer die Nachfolge übernommen; Herr Tischendorf berichtet, dass 2021 ein Heft 
erschienen ist, geplant sind zukünftig bis zu vier Hefte im Jahr. Für 2021 ist ein 
leichtes Minus entstanden (Heft für ca. 10 Euro erhältlich), die Zeitschrift ist 
entomologisch geprägt und stößt in diesem Fachkreis weiterhin auf Interesse. 

• Die Übergabe der Vereinsbibliothek an die ULB verlief problemlos, der Bestand ist 
eingepflegt und im Katalog als Bestand des NVD erkennbar. Tauschmaterial 
auswärtiger Bibliotheken wird weiterhin an Herrn Wuttke gesendet, Herr Wuttke 
überbringt das neue Material quartalsweise zur ULB Darmstadt 

• Verstorben: Frau Helga Diefenbach, Dr. Gunter Bang; der Vorsitzende bitte um eine 
Gedenkminute 

• Die Mitgliedsbeiträge von 2020 und 2021 sind aufgrund administrativer Probleme 
nicht eingezogen worden, es wird kurz diskutiert, ob dieses gänzlich entfallen soll. Die 
Mehrheit ist dafür, die vollen Beiträge beider Jahre nun nachträglich einzuziehen. 

• Prof. Nico Blüthgen hat im Juni 2022 den ersten Präsenzvortrag seit 2020 gehalten 
• Situation im Vorstand: MW spricht seinen Rundbrief an und erklärt, dass die 

Vorbereitung der Exkursionen sowie die Ausarbeitung der zugehörigen 
Exkursionsführer und die Organisation der Vorträge nahezu gänzlich von ihm alleine 
übernommen werden. Dies ist zeitlich nicht mehr machbar. MW strebt daher an, den 
Vorsitz abzugeben. 



o Herr Hagin merkt dazu an, dass ein Geschäftsführer fehlt, der eigentlich einen 
Großteil dieser Aufgaben übernehmen müsste. 

o MW erklärt, dass sich Familie Brandt bereit erklärt hat, einen Teil der 
administrativen Aufgaben in Bezug auf Exkursionen zu übernehmen, jedoch 
nicht für andere Aufgaben, daher bräuchte es noch weitere Mitstreiter 

o Diskussion „wie geht es weiter?“ 
è Weniger aufwendige Exkursionen 
è Möglichkeit prüfen Exkursionen einzukaufen 
è Große Exkursionen: Reiseveranstalter übernehmen die 

administrativen Arbeiten, der Vorstand plant lediglich inhaltlich 
è Suche nach einem Geschäftsführer 

• Dank an Herrn Dr. Feustel für die jahrelange Organisation und Durchführung der 
Exkursionen 

• Vorschlag: Verwaltungsarbeit wird zukünftig vergütet 
o Der Vorstand informiert sich hinsichtlich einzukaufender Exkursionen und 

Möglichkeiten einer administrativen, bezahlten Geschäftsführung 
 

2. Bericht der Rechnerin 
• Frau Krebs stellt den Kassenbericht vor (s. Anhang) 

 
3. Bericht der Kassenprüfer 

• Frau Güldenpenning: nichts zu beanstanden am Kassenbericht; bleibt nur Entlastung 
der Kassenprüferin 
 

4. Aussprache 
• Es folgt die Aussprache zu den Berichten: keine Meldung 

 
5. Entlastung des Vorstands und der Rechnerin 

• Herr Dr. Krebs beantragt die Entlastung des Vorstands und der Rechnerin, beide 
werden einstimmig entlastet, der Vorstand enthält sich 
 

6. Neuwahl des Vorstands 
• Herr Bathon und Herr Schürer scheiden aus 
• Herr Hagin und Herr Tischendorf sind turnusmäßig noch weiterhin im Vorstand 
• Michael Wuttke, Klaus-Dieter Schmidt, Dorothee Krebs, Dr. Brandt (nicht anwesend) 

müssen gewählt werden 
• Herr Krebs erkundigt sich, ob es weitere Kandidaten gibt: Herr Ralf Herber kandidiert 
• Michael Wuttke wird einstimmig gewählt, eine Enthaltung 
• Dorothee Krebs wird einstimmig gewählt, eine Enthaltung 
• Ralf Herber wird einstimmig gewählt, eine Enthaltung 
• Harald Brandt wird einstimmig gewählt  
• Herr Krebs erkundigt sich, ob alle Gewählten die Wahl nehmen, alle gewählten 

Vorstandsmitglieder nehmen die Wahl an, telefonische Anfrage Brandt: ja 
 

7. Wahl des Vorsitzenden 
• Michael Wuttke erklärt sich bereit den Vorsitz unter den o.g. Bedingungen weiterhin 

zu übernehmen 
 



8. Beisitz 
• Die Herren Hermann, Hagin, Brandt und Tischendorf übernehmen den Beisitz 

 
9. Verschiedenes 

• Dank an Herrn Dr. Schürer und Herrn Dr. Bathon für das langjährige Engagement im 
Vorstand 

• Antrag: Die Mitglieder beantragen, dass der Vorstand den Auftrag erhält nach einer 
offiziellen Geschäftsführung zu suchen und Angebote einholt 

• ? Ja Stimmen, zwei Gegenstimmen 
• Eine Diskussion erfolgt über die Rolle des einstigen Geschäftsführers Hr. Siebert, da 

dieser angeblich durch den Vorsitzenden diffamiert worden sei (wurde nicht näher 
ausgeführt). 

• Diskussion: Herr Krebs stellt den Antrag, die Retrospektive einzustellen 
• Altersstruktur, demographischer Wandel sei Problem des Vereins, es gibt zwar 

jüngere Mitglieder, diese kämen aber nicht 
• Homepage ist wichtig, jedoch nicht primär für Mitgliederwerbung 
• Im Herbst wird ggf. eine außerordentliche Mitgliederversammlung abgehalten, 

sollten sich keine Änderungen ergeben. 
 
10. Bericht zu den Exkursionen 

• Herr Schmidt präsentiert die beiden Ein-Tagesexkursionen von 2021 
 
Michael Wuttke schließt die Jahreshauptversammlung  

 
 
Griesheim, 30.06.2022 
 
 
Dr. M. Wuttke                                                                                Dr. Daniela Matenaar 
(Vorsitzender)                                                                                       (Protokoll)                                


